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香港文匯報訊 綜合報道，當地時間2月18日，中共中央政治局委員、中央外

事工作委員會辦公室主任王毅在德國出席慕尼黑安全會議並發表題為《建設一個

更加安全的世界》主旨講話。王毅在講話中強調，建設一個更加安全的世界，是

中國矢志不渝的追求。中國堅持走和平發展道路，是從歷史、現實和未來的深刻

思考中作出的戰略抉擇。中國將堅定地團結更多國家一道走和平發展道路。中國

的力量每增長一分，世界的和平就多一分希望；各國共同致力於和平發展，人類

的未來就能充滿光明。

中國將堅定團結更多國家走和平發展道路
王毅出席第59屆慕尼黑安全會議並發表主旨講話

王毅說，人類與新冠病毒長達三年的抗爭，揭
示了一個樸素的真理，那就是習近平主席多

次強調的，我們都是地球村成員，同屬一個命運
共同體。人類社會絕不能重走陣營對立、分裂對
抗的老路，絕不能陷入零和博弈、戰爭衝突的陷
阱。

中國將發布《全球安全倡議概念文件》
王毅表示，建設一個更加安全的世界，是各國

人民的強烈願望，是世界各國的共同責任，更是
時代前進發展的正確方向。為了世界更安全，我
們都要堅持尊重各國主權和領土完整，都要堅持
通過對話協商和平解決爭端，都要回歸聯合國憲
章宗旨和原則，都要重視發展的關鍵作用。
王毅說，習近平主席洞察天下大勢，提出全球
發展倡議和全球安全倡議，為解決人類面臨的和
平與發展兩大難題提供了中國方案、貢獻了中國
智慧。目前已有100多個國家和包括聯合國在內多
個國際組織支持上述兩大倡議，近70個國家加入
「全球發展倡議之友小組」。中國將於近期發布
《全球安全倡議概念文件》，為解決全球安全難
題提供更系統的思路，更可行的舉措，歡迎各國
積極參與。

中方堅持勸和促談解決烏克蘭危機
王毅還就烏克蘭問題、中美關係、台灣問題回

答了提問。王毅表示，烏克蘭危機不是我們願意
看到的，我們同各方一樣，對衝突擴大化、長期
化感到擔憂。中國不是烏克蘭危機的當事方，但
我們沒有袖手旁觀，不去火上澆油，更反對趁火
打劫。中國所做的一切，歸結為一句話，就是勸
和促談。我們將繼續堅定地站在對話一邊，站在
和平一邊。

維護台海和平必須堅定反對「台獨」
王毅在就台灣問題回答提問時表示，台灣自古

就是中國的一部分，從來不是一個國家，也絕不
可能成為一個國家，這就是台灣問題的真正現
狀。想要改變這一現狀的不是我們，而是「台
獨」分裂勢力。「台獨」行徑與台海和平穩定水
火不容。要維護台海和平就必須堅決反對「台
獨」，必須堅定奉行一個中國原則，這也是國際
社會的共識。在烏克蘭問題上，各方強調要維護
主權和領土完整。在台灣問題上也同樣要堅持這
一原則，堅決維護中國的主權和領土完整，在重
大問題上不能搞雙重標準。

王毅回應熱點
烏克蘭危機
◆中方將發布「關於政治解決烏克蘭危機
的中國立場」，中國將繼續站在和平一
邊，站在對話一邊。中方還將發布《全
球安全倡議概念文件》，為解決當今安
全困境提出更可行的舉措。

台灣問題
◆「台獨」行徑與台海和平穩定水火不
容。要維護台海和平就必須堅決反對
「台獨」，必須堅定奉行一個中國原
則，這也是國際社會的共識。

◆在烏克蘭問題上，各方強調要維護主權
和領土完整。在台灣問題上也同樣要堅
持這一原則，堅決維護中國的主權和領
土完整，在重大問題上不能搞雙重標
準。

無人飛艇事件
◆美方無視基本事實，悍然出動戰機，用
導彈擊落一艘毫無威脅的飛艇。這種行
為匪夷所思，近乎歇斯底里，是百分之
百的濫用武力，明顯違反慣例和有關國
際公約。

◆我們奉勸美國不要再出於國內政治需
要，在對外打交道過程中做出這種荒唐
的事情。我們要求美國拿出誠意，改正
錯誤，正視並解決事件給中美關係造成
的損害。

中美競爭
◆美國聲稱要與中國進行競爭，中國從不
怕競爭，但競爭應當是公平、講規則
的。

◆中國古人有言，「君子愛財，取之有
道」。小人才會巧取豪奪。今天的美國
卻撕下一切偽裝，連巧取都不屑做了，
只剩下明火執仗地豪奪。

資料來源：中國外交部網站

◆2月18日，中共中央政治局委員、中央外事工作委員會辦公室主任王毅（中左）在德國
出席慕尼黑安全會議並回答提問。 新華社

香港文匯報訊 據新華社道，當地時間2月
17日，德國總理朔爾茨在慕尼黑會見出席第
59屆慕尼黑安全會議的中共中央政治局委
員、中央外事工作委員會辦公室主任王毅。
王毅向朔爾茨轉達中國領導人的親切問
候。王毅表示，中國已成功克服疫情影響，
經濟呈現強勁復甦。中方願全面重啟同德國
及歐洲的各領域交往，擴大互利合作，增進
相互了解。雙方可以積極籌備新一輪政府磋
商，規劃兩國關係發展藍圖，使中德合作繼
續走在世界前列。中德雙方應共同支持多邊
主義和自由貿易，反對脫鈎斷鏈，切實維護

全球產供鏈穩定。
朔爾茨表示，很高興得知中國成功戰勝疫
情，贊同盡快重啟各領域合作，盡早啟動下
一輪政府磋商。德方將堅定發展同中國的經
貿關係，反對任何形式的「脫鈎」。強勁的
德中關係和經貿互利合作有利於世界的穩定
和繁榮。雙方就烏克蘭問題深入交換了看
法。王毅表示，中德都是獨立自主的大國，
對維護世界和平、應對全球挑戰肩負着共同
責任。中國始終站在和平一邊，致力於勸和
促談，主張盡快停火止戰。希望德方為推動
局勢降溫發揮建設性作用。

香港文匯報訊據新華社報道，當地時間2月
18日，中共中央政治局委員、中央外事工作委
員會辦公室主任王毅在德國出席慕尼黑安全會
議發表主旨講話後就中美關係回答提問。
王毅表示，大家都很關注近期中美關係中的
所謂無人飛艇事件，這其實是美國製造的一場
政治鬧劇。中方已經清晰、明確告訴美方，這
是一艘民用無人飛艇，受超強西風帶影響，加
之自身控制能力有限，偏離了預定軌道，進入
美國上空。我們要求美方以理
性、冷靜和專業的態度與中方一
道妥善處理。但遺憾的是，美方
無視基本事實，悍然出動戰機，
用導彈擊落一艘毫無威脅的飛
艇。這種行為匪夷所思，近乎歇
斯底里，是百分之百的濫用武
力，明顯違反慣例和有關國際公
約。中方對此絕不接受，已向美
方提出強烈抗議。地球上空每天

都飄着很多氣球，難道美國都要打下來嗎？這
種做法不能證明美國的強大，而是恰恰相反。
我們奉勸美國不要再出於國內政治需要，在對
外打交道過程中做出這種荒唐的事情。我們要
求美國拿出誠意，改正錯誤，正視並解決事件
給中美關係造成的損害。

美連巧取都不屑做了 只剩豪奪
王毅說，美國聲稱要與中國進行競爭，中國

從不怕競爭，但競爭應當是公平、講規則的。
美國出台《芯片與科學法案》，動用國家力量
打壓中國企業，這是百分之百的單邊主義和自
私自利，百分之百地違反世貿組織規則，嚴重
干擾國際產業鏈供應鏈穩定。美國已經站在了
自己倡導的自由貿易的對立面，這真是歷史的
諷刺。中國古人有言，「君子愛財，取之有
道」。小人才會巧取豪奪。今天的美國卻撕下
一切偽裝，連巧取都不屑做了，只剩下明火執

仗地豪奪。這種作法不僅損害各
國的正當合法權益，也將損害美
國自身的信譽和利益。
王毅說，我們要求美方客觀公
正看待中國的發展，奉行積極務
實的對華政策，和中方一道，推
動中美關係重回健康穩定的軌
道。這不僅符合兩國和兩國人民
的利益，也是國際社會的普遍期
待。

中方願全面重啟同德歐各領域交往

要求美方拿出誠意改錯 正視解決「無人飛艇事件」

◆王毅（右二）在慕尼黑會見巴基斯坦外長比拉瓦爾（左三）時表示，美
方借「無人飛艇」事件濫用武力、過度反應、渲染炒作。 新華社

香港文匯報訊
（記者朱燁、凱
雷北京報道）央

視軍事18日披露，近日，南部戰區海軍某護衛
艦支隊廣安艦、遂寧艦組成艦艇編隊，赴南海
某海域開展防空反導專攻精練。海軍戰艦重點
圍繞低空偵搜、火力配置等多個實戰化科目展
開專攻精練。採取互為對手、自設極限條件等
方式，最大限度挖掘裝備作戰潛能，推動部隊
戰鬥力全面提升。

海軍艦載航空兵某部開展實彈訓練
海軍廣安艦副艦長朱冬誼表示，未來海戰場

上，面對瞬息萬變的「秒讀」敵情態勢，對空
作戰只有做到發現即摧毀，才能第一時間掌握
制空權。此間專家對香港文匯報表示，面對美

國等的持續挑釁，需具備應對其軍事力量挑戰
的能力，只有加強中國戰艦戰備巡航與相應演
練，才能應對一切來犯之敵。
央視軍事視頻披露戰艦防空防導全過程，視

頻顯示，艦艇編隊剛剛抵達演練海區，「敵」
方靶機便向編隊接近，發現目標後，編隊指揮
所立即指揮艦艇組成對空防禦陣型，對當前空

域加強偵察警戒。
此時「敵」機不斷變換飛行姿態規避搜捕，

同時，藉助陰雲與雨區的掩護，分批次、多方
向對編隊發起突擊。編隊各艦艇立即調整部
署，根據目標範圍，迅速構築立體防空火力
網，對來襲目標實施梯次攔截。鎖定目標後，
廣安艦率先發射干擾彈，對其實施干擾，

「敵」機進入有效射程後，編隊各艦立即對其
實施集火打擊。
除南海演練外，海軍艦載航空兵某部組織

殲-15戰機開展實彈射擊訓練，多架殲-15艦載
戰鬥機衝上雲霄，展開多批次、多架次精準打
擊，進一步磨礪飛行員海上突防和實際使用武
器能力。

專家：全方位演練以應對來犯之敵
軍事專家宋忠平對香港文匯報表示，當前國

際形勢紛繁複雜，「氣球事件」之後，美國對
華圍堵打壓的勢頭不減反增。因此，他指出，
作為解放軍主力戰艦，無論是編隊還是單艦單
艇，都要具備應對美國等強大軍事力量挑戰的
能力，只有加強中國戰艦戰備巡航與相應演
練，才能應對一切來犯之敵。

香港大匯報訊 據新華社報道，電影
裏的蜘蛛俠抬手噴出蛛絲，這樣的場景
未來借由人造蛛絲或將成為可能。中國
西南大學科研團隊通過揭示蛛絲合成的
生物學機制，繪製出首張蛛絲形成機制
的分子細胞圖譜，為人工合成蛛絲提供
關鍵理論基礎。
西南大學種質創制大科學中心王翊課
題組選取在中國廣泛分布的棒絡新婦蛛
為研究對象，構建出這種蜘蛛的染色體
級高質量基因組，注釋獲得37,607個蛋
白質編碼基因。研究發現，蜘蛛的大壺
狀腺絲蛋白基因具有成兩簇分有於染色
體的重要特徵。課題組對蛛絲蛋白、有
機酸、脂類等在大壺狀腺尾部、囊腔、
導管三段中的層級合成模式進行解析，
首次完成蜘蛛大壺狀腺的單細胞圖譜和
空間轉錄組圖譜繪製，揭示了蜘蛛絲腺
發生與發育的分子機制。
目前，王翊課題組的相關研究成果已

由國際學術期刊《自然．通訊》在線發
表。科學界認為，這項研究多維度地揭
示了蜘蛛牽引絲三階合成的生物學機
制，為研究蜘蛛起源與進化、解析牽引
絲性能決定因素、創制蜘蛛化蠶絲素材
提供了關鍵理論基礎。

解放軍南海啟防空反導專攻精練

香港文匯報訊 據新華社報道，21日迎來
「二月二，龍抬頭」。天文科普專家介紹，
今年的「龍抬頭」發生在晚上十點前後。中
科院紫金山天文台科普主管王科超介紹，中
國古人為觀測天象，把天球赤道和黃道一帶
的恒星分成二十八個星組，稱為二十八宿。
二十八宿中，每七宿為一組：東方為蒼龍，
南方為朱雀，西方為白虎，北方為玄武。
「東方蒼龍包含了角、亢、氐、房、心、

尾、箕七宿，生動地勾勒出一條龍的形象：
角宿作龍頭，亢宿為脖頸，氐宿為胸膛，房
宿為龍腹，心宿是龍身，尾宿和箕宿共同代
表龍尾。」王科超說，「龍抬頭」反映的就

是角宿從東方地平線升起的形象，像是「龍
頭」抬了起來。
今年看到「龍抬頭」的時間相對更晚，大

約在晚上十點。王科超解釋，除了歲差經年
累月的影響，相同的恒星天象在一天中出現
的時間與公曆日期的早晚也有關係。同一顆
恒星，每天都比前一天提前大約4分鐘升
起。在農曆二月初二之後的近兩個月內，公
眾在晚上不同時間段可以看到「龍頭」角宿
從地平線升起的景象。整條「蒼龍」從地平
線升起需要約6個小時。公曆7月中旬至10
月中旬，公眾入夜後就能看到整個蒼龍的
「龍形」出現在夜空中。

香港文匯報訊 據人民網轉載中國鐵路微信
公眾號消息，近日，兩條設計時速350公里的
高鐵迎來建設新進展。2月16日，新建貴陽至
南寧高速鐵路貴州段開始靜態驗收，標誌着貴
南高鐵全線進入靜態驗收階段。
貴南高鐵於2017年 12月全線正式開工建

設，縱跨廣西壯族自治區西北部和貴州省東南
部，設計時速350公里，正線全長482公里，預
計年內開通。
貴南高鐵是中國「八縱八橫」高速鐵路網中
包（銀）海通道的重要組成部分，建成通車
後，南寧至貴陽通行時間將從目前的5個多小
時縮短至2小時左右，廣西環江、都安、馬山

等地將邁進高鐵時代，將進一步完善中國西南
地區高鐵網，促進西南地區少數民族間經濟、
文化融合發展。

西渝高鐵四川段主體全面施工
另外，2月17日，在西安至重慶高速鐵路四
川段（以下簡稱西渝高鐵四川段）銅缽河特大
橋施工現場打樁機打下第一根樁，標誌着西渝
高鐵四川段進入全面主體施工階段。西渝高鐵
建成後，將與已建成運營的成渝高鐵、鄭渝高
鐵和在建的渝昆高鐵、西延高鐵、西十高鐵等
多條線路連通，推動中西部地區路網結構進一
步完善，將極大便利沿線人民群眾出行。

星空明晚將迎「龍抬頭」持續兩個月貴南高鐵全線開始進入靜態驗收
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◆棒絡新婦蜘蛛基因組結構特徵。
課題組供圖

�
�
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◆編隊各艦對
「敵」機實施火
力打擊。

視頻截圖




